

## **INCORPORACIÓN DE APORTES CIUDADANOS – RENDICIÓN DE CUENTAS INABIO 2020**

**Pregunta:** ¿Cuál es la perspectiva a futuro del INABIO en cuanto a la Cooperación Internacional, es decir se han hecho acercamientos con organismos y cuáles?

**Respuesta:** Desde el INABIO se han diversificado ciertas acciones en temas de cooperación oportuna, que han aportado a atender la demanda que se tiene en nuestra planificación institucional, se han realizado varios acercamientos con instancias de cooperación bilateral a nivel global, y se puede adelantar que para el año 2021 se tendrán nuevos programas que reflejen el acercamiento con instancias de cooperación y de potenciales donantes, es necesario recalcar que esta cooperación no se lo puede ver año a año, ya que el establecer protocolos de confianza que demanda la cooperación, toma tiempo, se tiene un portafolio abierto con varias instituciones de cooperación en las que ya se ha venido trabajando aproximadamente 3 años y que posteriormente se presentarán los resultados obtenidos de estas alianzas.

**Pregunta:** ¿Qué rol tiene el INABIO para cumplir las normativas legales de cumplimiento sobre la investigación, inventarios de flora, fauna en cantones y provincias del país, para poseer una verdadera información de la biodiversidad de nuestro país y precautelar los intereses genéticos?

**Respuesta:** La pregunta está enfocada más al tema de gestión de información, ya que hay dos momentos, el primero que conlleva a la información in situ, es decir el levantamiento de información en campo, y el INABIO ha realizado este levantamiento con varias prefecturas y municipios en base a levantamiento de información y ejercicios de monitoreo, sin embargo esto no es suficiente y el INABIO tampoco puede realizar toda la información de campo; recordar que el Ecuador en uno de los países mega diversos, aún existen grupos taxonómicos que existe información, por ejemplo los invertebrados, y estos vacíos conllevan a generar alianzas con otras instituciones que activamente hacen ese trabajo; entre ellas se puede nombrar la academia, organizaciones de la sociedad civil, y proyectos que se han generado en esta temática; necesitan tener una coordinación estratégica para que la información que se levante no se pierda; y es ahí donde viene el segundo momento, pasar del in situ a una gestión de datos, y es donde justamente el INABIO viene coordinando la estrategia de la Base Nacional de Datos de Biodiversidad, para coordinar que los datos que se van generando en diferentes territorios, se procesen eficientemente a través de una base que tengan la disponibilidad que merecen los datos, y no solo tener repositorios guardados en nuestras instituciones si no que se pueda usar en las acciones respectivas.

**Pregunta:** En este tiempo de pandemia, ¿qué opciones ha planteado el INABIO para conocer sus salas de exhibición?

**Respuesta:** Ha habido varios momentos a lo largo del año que nos han permitido justamente no quedarnos solo en las salas de exhibición, sí no dando a conocer de manera virtual y digital lo que el INABIO ha venido haciendo y el mensaje que como institución queremos transmitir, recordemos que las salas de exhibición de un museo buscan dar un mensaje, buscan dar un guion y transferir conocimiento a través de una interacción didáctica en vivo y que se ha trasladado a la parte virtual

pero teniendo el mismo concepto, es decir continuar generando espacios de concientización y educación ambiental, en el 2020 generamos varias iniciativas a través del uso de nuestra página web, donde se pueden encontrar espacios de charlas y cuentos asociados a las temáticas que se han venido trabajando en el museo.

**Pregunta:** Buenas tardes, felicitaciones por la gestión. ¿El INABIO trabaja con colectivos que procuran el cuidado del medio ambiente o de los animales?

**Respuesta:** En efecto. El INABIO es un ente articulador, hay varios colectivos con los que hemos venido desarrollando esa articulación de compartir espacios, información, proyectos, generar propuestas de financiamiento, generar espacios de transferencia, asesoramiento técnico, acciones que se las realiza en los dos sentidos, es decir del INABIO hacia los colectivos y viceversa. Como institución se realiza la invitación a los actores que tengan intereses comunes, y poder contactarnos, realizar vínculos estratégicos en función de las temáticas que se vayan planteando desde cada organización.

**Pregunta:** En este año de pandemia, ¿Cómo ha pensado el INABIO realizar las acciones de ciencia ciudadana?

**Respuesta:** Afortunadamente durante el año 2020 se realizaron varios eventos de ciencia ciudadana, que permite el uso de la herramienta iNaturalist Ecuador y para lo cual el INABIO realizó segmentos de capacitación y difusión sobre el uso de la herramienta, y con la generación de retos permitir participar de la ciudadanía. En el mes de mayo se participó en el reto mundial de ciudades, en el Ecuador las ciudades participantes fueron Quito y Loja el cual tuvo una respuesta muy interesante, ya que a pesar de estar en una virtualidad y respetando las normas de bioseguridad se obtuvo gran acogida.

**Pregunta:** ¿Qué nos pueden aconsejar para concientizar a la ciudadanía en la conservación de la flora y fauna ecuatoriana?

**Respuesta:** Existen varias estrategias, sin embargo lo más importante es crear conciencia de lo que tenemos, conocer nuestro alrededor, nuestros ecosistemas, y tener claro que estos temas no solo deben ser tratados y discutidos por lo que conocen, se debe invitar a públicos nuevos, como enseñar a los niños y nuevas generaciones, debemos saber cómo transmitir el descubrir nuestros entornos, y por eso ha funcionado muy bien la herramienta iNaturalist y otros eventos asociados a la educación ambiental, enseñar cómo vive una especie y como se desarrolla la misma en un entorno, con temas como esos se puede generar una conciencia del cuidado de la biodiversidad.

**Pregunta:** ¿Cuáles son las alianzas estratégicas que se van aplicar?

**Respuesta:** En lo que respecta a alianzas estratégicas, es importante volver a mencionar que la planificación institucional, la cual estaba en el cumplimiento de metas, ha sido la base para la búsqueda de dichas alianzas, no sirve de mucho trabajar en los temas que ya se conocen y por ello, las alianzas permitirán realizar trabajos en los temas que se tienen vacíos de información. Actualmente se están buscando alianzas en dos campos muy esenciales, una de ellos en conocer las

afectaciones en sí a la biodiversidad, impacto al uso del suelo, sobre explotación de recursos, contaminación, especies invasoras por enumerar algunos; y otro tema importante es cómo abordar la temática de la Bioprospección, haciendo un uso sostenible del recurso estratégico de la biodiversidad; para ello será importante tener un abanico de proyectos que permitan caminar de la ciencia básica a la ciencia aplicada.